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《克拉拉与太阳》：一个AI版本的《海的女儿》
张怡微

这是石黑一雄的尖锐，也是石黑一雄的温柔，从未偏航于“一个客体希望获得世界之爱的道路”———

对于几乎所有怀抱“作家梦”的年
轻人来说， 石黑一雄的文学生涯堪称
“梦幻”。他 1954 年出生于日本长崎，

5 岁随父母迁居英国， 先后在肯特大
学和东英吉利大学求学并取得学位。

1982 年他发表了处女作 《远山淡
影》， 随即获温尼弗雷德·霍尔比奖。

1986 年，《浮世画家》又获“惠特布莱
德” 年度最佳小说奖和布克奖提名。

1989 年他凭借《长日将尽》赢得了布
克奖，这也是中国读者最早接触到的
他的作品，小说被搬上大银幕。 一直
到2017 年时， 他不过出版了七部长
篇小说和一部短篇小说集。

总体来看， 石黑一雄的好运可能
与 20 世纪国际文化气氛的转变有
关 。 以 28 岁之龄享誉世界文坛时 ，

他就有浓重的 “国际主义作家” 的色
彩， 被称为 “英国文坛移民三雄” 之
一， 另两位是鲁西迪和奈保尔。 石黑
一雄的日本面孔与英语书写方式 ，

带有移民社会文学的特征 。 他的出
生地 “长崎”， 又为他的双重身份增
添了除却离散书写之外的冷战符码。

比较草率的理解 ， 至少在很长一段
时期 ， 石黑一雄被寄予了很高的期
待， 人们希望在广义的 20 世纪后战
争文化的氛围中， 看到一个来自东方
的、 对跨国记忆和历史创伤有独特理
解的文学样本。

近年来，“文化记忆” 作为一门跨
学科研究的重要课题， 依然闪耀着独
特的光芒。 它背后所依靠的最极端的

来源，依然是大屠杀研究、战争及暴力的
文化史视野和“何处是儿家”的跨国流亡
经验书写，包括伤痛记忆、移植记忆、空
洞记忆、灰烬记忆等面向。一方面石黑一
雄受过良好教育， 又恰到好处地运用了
自己特殊的身份，站上了所谓“后殖民书
写”的舞台，另一方面，他选择的题材和
独特的表达方式， 又有别于刻板印象中
这一时期因二战爆发而带有鲜明流亡书
写特征的其他作者。换句话说，石黑一雄
对战争历史的兴趣并不是严肃历史学家
的兴趣， 他也不那么追求精神上的苦索
和坚毅的无家可归这一美学信条。

我们熟悉的石黑一雄， 小说文风是
疏离的、 忧郁的、 带有深重孤寂感的。

即使是触及到民族创伤题材， 他也不会
去描写确凿的苦难。 他 “迷雾重重” 的
叙事方式本身就带有刻意的 “马赛克”

化的文学意图。 以至于到了 2015 年 ，

功成名就后的石黑一雄推出了英国故事
《被掩埋的巨人》， 小说里直接就兴起了
一片遗忘之雾， 笼罩于公元六世纪不列
颠人遭到盎格鲁撒克逊人入侵的战争历
史之上， 迷雾笼罩下的村民们丢掉了他
们的创伤记忆。 他所建构的美学图景，

没有脱离 《远山淡影》 的笔墨程式， 故
事中记忆的欺骗、 混淆、 不可靠叙述等
特征， 贯穿他创作生涯三十年。

从石黑一雄并不高产的作品脉络来
看， 除了他最娴熟处理的 “记忆书写”

议题 ， 他的另一创作强项 ， 就是书写
“客体” 的处境。 新作 《克拉拉与太阳》

几乎可看作是 《长日将尽》 中 “史蒂文

斯” 和 《别
让我走》 中
的克隆人客
体人格书写
的延续。 无
论是作为忠
诚的奴仆 ，

还是作为人
类基因的复
制品和替代
品， 这些人
物 为 “ 主
体” 服役的
悲剧性命运
是石黑一雄
内心真正同
情的处境 。

从表面上来
看， 这当然
也符合 “国
际写作” 跨
文化背景的特征 ， 石黑一雄不断为笔
下人物寻找确凿的 “身份 ” （血缘 、

族裔 、 语言 、 使命 、 与自然的关系
等 ） ， 《被掩埋的巨人 》 和 《我辈孤
雏 》 的明线主题都是寻亲 ， 《别让我
走》 与 《克拉拉与太阳》 的潜在主题则
是 “替代”。

令人惊喜的是， 《克拉拉与太阳》

是一部儿童文学作品， 而非成人科幻。

在故事里， 克拉拉是一个太阳能陪伴机
器人， 具有很强的观察能力、 推理和共
情能力。 克拉拉被购买后， 进入了乔西

的家庭， 并
被要求模仿
乔西的举手
投足。 在与
乔西一家的
接触中， 克
拉拉不断处
理着每个人
的情绪和表
情信息， 在
一些难以言
喻 的 冲 突
中， 克拉拉
了解到乔西
即将不久于
人世， 她的
作用就是模
仿乔西和替
代乔西。 克
拉拉在自己
的 设 定 之

内， 选择了通过向太阳祈祷的方式， 希
望乔西能够康复。 而她的愿望最终也以
超现实的方式实现了， 乔西被治愈， 并
健康成长了起来。 等待克拉拉的命运，

则是被遗弃。

与克拉拉相比， 《长日将尽》 里的
管家史蒂文斯简直更像机器人。 史蒂文
斯作为真实的人类， 面对着情欲、 主人
和纳粹的关系、 父亲逝世的反应， 也看
得到自我和自我设定之间的搏斗， 他最
后回归到了刻板设定里， 一次又一次作
出反人性却符合管家身份的抉择。 《别

让我走》 中的克隆人群像， 具备比克拉拉
更让人理解的动机， 也就是他们实在不愿
意接受自己是作为人类的器官储备而存在
于世的。他们的确是人类创造的复制品，但
他们认为自己有情感也有灵魂。 克拉拉如
果作为人类基因编辑（小说中说的“提升”）

代价的心灵补偿而存在， 实际上需要更充
分的解释展现它存在的迫切性和必要性。

也就是我们需要这样一个通过机器模仿
（即将失去的）小孩的意义是什么，这个机
器小孩为什么需要灵魂，为什么需要爱，他
识别了人心又是为了做什么。 这也是斯皮
尔伯格的电影名作《人工智能》在一开始就
抛出来的问题，至少《人工智能》给了我们
很粗浅的解释， 因为环境污染、 要节约粮
食， 所以创造出生活服务和情感服务的机
器人。 除却这一设定的可疑之处，《克拉拉
与太阳》几乎就是人工智能版本的《海的女
儿》故事变身。

石黑一雄说， 他写小说非常重视书的
前五十页。 《克拉拉与太阳》 的前五十页
故事， 也的确是全书最具科幻感的设计。

橱窗里好奇望向人间的克拉拉 ， 非常像
15 岁终于可以浮上海面眺望人间的小美
人鱼 。 对于海上的世界 ， 小海公主有许
多疑问， 老祖母告诉她 ， 人类虽然生命
短暂， 但只有他们有不灭的灵魂。 于是，

小海公主就想要那个不灭的灵魂 。 她和
海巫婆交易 ， 以声音交换人形 。 小人鱼
没料到的是 ， 王子虽然很快爱上了她 ，

却没有打算娶她 。 他为她提供了许多人
类的快乐 ， 却没有给她获得 “不灭的灵
魂” 的机会。 这是王子的权利， 也是人心

的复杂性。

这时候， 夜晚在海边看到远远浮
上海面的亲人们， 小人鱼才感觉到了
痛苦的割裂，她既回不了家，也没有得
到爱情。 而当她又一次看到姐姐们浮
上海面，可是没有了头发的时候，她感
觉到了亲情的力量， 也获得了第二次
理性抉择的机会。她只要杀掉王子，让
王子的血流到自己腿上就可以回家
了，但最终，她不愿意伤害所爱的人。

她选择了牺牲自己， 这种牺牲也为爱
赋形，令我们感受到一种高尚的、献祭
的力量。“但是小人鱼没有办法把她的
视线从那艘船和这位美丽的王子身上
移开……”乔西在无知觉的情况下，被
克拉拉的自我牺牲营救和童话原型非
常相似。 克拉拉完全有机会静候乔西
的死去，而后服役于“替代”她的任务，

但她选择了放弃。 最后她去了垃圾堆
里， 怀抱着现代医学无法解释的太阳
信仰， 和对人类社会复杂信息的记忆
体，忠诚地献祭了自己。

这是石黑一雄的尖锐， 也是石黑
一雄的温柔。 归根结底， 他就是一个
不那么刻薄的英国作家， 他的日本面
孔让他在二十世纪二战以后的世界文
学主流审美中获得了实实在在的好运
气。 但他只从这个脉络中提炼了疏离
感， 和不断地寻找自我价值的主题，

从未偏航于 “一个客体希望获得世界
之爱的道路”。

（作者系青年作家、 复旦大学中
文系讲师）

荨石黑

一 雄 新 作

《克拉拉与

太阳》 日前

引进出版。

李佳琦直播间掀起“国潮”：
“中国制造”正在迎来黄金时代

带领观众走进当下“国货热潮”背后的故事，讲述国产美妆爆款
新生过程的纪录片《爆款中国》火了

一支讲述国货新品牌爆款新生过

程的纪录片 《爆款中国》 火了， 凭借

直播带货走红全网的现象级主播李佳

琦， 联手多位当下热门的国货品牌创

始人 ， 带领观众走进当下 “国货热

潮” 背后的故事。 视频发布一天时间

之内， 在微博等多个平台累计获得超

过 400 万的观看量。 “太燃了， 中国

品牌不输国际大牌” “中国在强大，

国货在进步， 吾辈当自强” “看完要

哭， 国货给我冲” 等网友留言， 道出

人们对 “国潮” 的赞赏与信心。

“消费者每一次购买， 都是在给

他向往的生活投一次票。” 过去一年，

不少国产美妆护肤品牌在李佳琦的直

播 间 收 获 了 惊 人 战 绩———2020 年

“双 11” 完美日记全品类累计销售突

破六亿元， 逐本卸妆油 2020 年总销

量 147 万瓶 ， 花西子蜜粉 2020 年

“双 11” 总销量 146 万件， 珂拉琪爆

款唇釉 2020 年总销量 1500 万件……

可喜的数字背后， 是国货品牌从业者

们不畏艰难的信念在支撑， 要让 “中

国制造” 成为一种骄傲； 而流量、 渠

道、 时代机遇， 则是助推国货爆款诞

生的成长密码 ， 也将见证 “中国制

造” 黄金时代的进一步到来。

讲述中国故事的国
货彩妆在海外成为爆款

作为国货彩妆的引领者之一， 诞

生于杭州西子湖畔的东方彩妆品牌花

西子， 于今年 3 月正式登陆海外电商

平台日本亚马逊。 一经上架， 多款产

品被抢购一空， 其中 “同心锁口红”

更是上线首日便进入亚马逊口红销售

榜前三名。 这一款口红使用微浮雕工

艺和花露胭脂古方， 把中国古代张敞

画眉的爱情典故精雕于口红之中， 方

寸之间尽显中国式的浪漫与高级， 展

现了令人向往的品质生活理念。

探寻古代美颜智慧、 打造适合东

方肌肤的彩妆， 这是花西子的品牌初

心。 早在 2019 年， 它就推出了一款

杭州特产 ———“西湖印记定制礼盒”。

苏堤春晓、 柳浪闻莺、 曲院风荷、 南

屏晚钟、 花港观鱼， 是西湖十景中的

五景。 礼盒选取了景色中的代表性元

素， 将西湖之景印入产品， 并复刻江

南纸雕工艺， 定制了五款花西子热门

产品。 彼时， 就有日本网友发文表达

了对礼盒包装、 化妆品质感和雕刻工

艺的惊艳之情。

近年来， 曾一度被韩国货、 欧美货

霸屏的美妆市场， 终于等来了国货的反

攻。 以花西子、 完美日记等为代表的头

部产品不仅于国内立稳脚跟， 还在海外

占有一席之地 。 2019 年以来 ， 主打烈

焰红唇、 陶瓷肌的 “中国妆” 开始在日

本走红， 甚至带动 “中华系美人” 成为

日本流行词， 不少美妆博主都推出了中

国妆教程 。 2020 年 1 月 ， 日本知名女

星石原里美用中国妆拍摄了美妆杂志

《VoCE》； 10 月涩谷专业美妆秀上， 主

办方也直言中国妆热潮必将来临。

当国货遇见不屈的坚
守，爆款得以炼成

从最初的不被看好到如今能在海内

外市场分得一杯羹， 这些头部国货品牌

无一不经历了艰难的初创期。 “在成为

爆款之前， 有 99%的国货死在了路上，

因为新品但凡有一点点失误， 市场上就

会有无数品牌冲过来取代， 赢取消费者

的信任。” 华熙生物夸迪事业部总经理

毕然说， 夸迪创业之初的目标， 一直都

是活下去。 “国际品牌在中国市场是垄

断式的优势， 意味着本土品牌的空间非

常小， 一开始我们 10 个产品里的大多

数成了炮灰， 消失于历史的尘埃。” 完

美日记母公司联合创始人陈宇文说。

夸迪母公司华熙生物是全球最大

的玻尿素生产和研发基地 ， 旗下的夸

迪玻尿酸次抛原液系列在 2020 年总销

量达到了 2442 万支。 这样一个 “把玻

尿酸做到世界第一大” 的公司， 也曾被

人贴上 “垃圾” 或者 “三无” 标签， 这

让毕然非常不甘心。 “中国品牌为什么

就比别人差？ 为什么不能和大牌比拼？

如果仅仅做大牌的平替， 只会把国货越

做越差 ， 让中国的消费者对国货不信

任。 其实， 中国也可以有自己的高端护

肤品品牌。”

“每个产品的开发都需要一笔不小

的资金 ， 一套模具就要几十万上百万

元， 最困难时公司没钱了， 我们三个创

始人在一个工作室里抽烟 ， 抽完一包

烟出来热情洋溢笑容满面 ， 还让同事

以为公司发展得挺好的。” 陈宇文笑着

回首创业之初的艰难 ， 也用笑容坚守

初心 。 去年完美日记推出了 “小细跟

口红”， 这款口红从研发到上市经历了

88 ?设计稿 ， 耗费大量人力 、 物力 、

财力， 但目前天猫彩妆前 20 名的口红

还是被国际品牌所占据， 完美日记要想

攻破这道壁垒可谓困难重重。 不过陈宇

文强调： “这是必争之地， 不管需要花

费多长时间， 我都坚持到底。”

“如果你用逐本的卸妆油还会过

敏， 那你别用卸妆产品了。” 去年李佳

琦在直播间的一句推荐， 瞬间带火了这

个名叫逐本的卸妆油国货品牌。 而在三

四年前， 它还因为囿于国货身份而无人

问津。 “当时有业内前辈建议我， 你的

产品品质那么好， 为什么不注册一个日

本的商标， 贴牌进口到中国进行售卖？

我非常不服气， 我连中国名字都不叫，

有什么资格去做好一个中国品牌！” 逐

本品牌创始人刘倩菲说， “我们这代人

见过世界的好东西， 是更有野心的， 也

有信心让‘中国制造’成为一种骄傲。 ”

“做创业， 走的是一条向死而生的

路。 ”正如花西子联合创始人飞慢所说，

他们这些国货品牌从业者不畏艰难，是

因为知道中国品牌一定不比别人差，能

在市场中杀出重围；他们有野心，想要中

国也有属于自己的超级品牌， 因为这代

表着“中国制造”的实力。

流量、渠道、时代机遇，
都是属于爆款的成长密码

“消费者的每次购买都是在给向

往的生活投票 ， 但是国货可能连投票

的资格都没有 ， 那我想通过自己的能

力， 让这些国货有入场券。” 以李佳琦

为代表的超级直播间 ， 通过各种方式

做用户沟通、 销售和 “种草”， 代替了

过去纯粹摆在货架上的硬销售 ， 成为

“国货热潮 ” 不可忽视的助推器 。 比

如 ， 逐本品牌第一次参加李佳琦的心

愿节直播活动 ， 5000 瓶卸妆油全部卖

完； 去年 11 月 1 日零点前一分钟， 珂

拉琪品牌旗下的化妆品销售额破了

1000 万元……

可能很多人会认为， 上述这些成绩

都是李佳琦直播间的功劳， 但是想要成

为爆款 ， 也不仅仅依赖于头部主播的

“带货” 能力。 “一个国货应该先要打

动我， 才有可能打动消费者。 我看中的

是品牌能给我什么样的信心， 让我给你

流量的时候， 可以承接得住。” 作为电

商头部主播之一， 李佳琦十分看重产品

的质量， 而上述品牌的产品无不都经历

了几年研发设计 ， 在产品的成分 、 设

计、 包装上都精益求精， 这些才是面向

市场和消费者最好的保障。

“以前的品牌是靠砸钱， 靠铺天盖

地的广告宣传， 让消费者看到与被动认

可 。 如今是靠产品 ， 如果你的产品够

好， 就会有无数粉丝去认可你， 他们会

自发地在社交平台上推荐这些产品 。”

在一些电商从业者看来， 谁善于和敢于

在新的流量中用新的内容玩法做营销传

播， 谁就会在品牌与用户的新型沟通方

式中获得更迅速的成长。 诸如天猫等线

上平台， 可以无限放大品牌的优点与缺

点， 也会倒逼国货品牌改进、 优化， 不

断完善自己去赢得消费者的信任。

“中国强大的制造业让新品牌变得

更加容易出来， 中国供应链随着过去十

几、 二十年的发展， 积累了从低价到优质

的改变， 产品的质量、 设计和工艺都在大

幅度提高， 达到了世界一流水平。” 真格

基金合伙人戴雨森说， 其实世界一流品牌

都是中国代工的， 当这些本来给国外大牌

的最好的供应链， 通过国产新品牌的形式

回流到中国用户市场中时， 整体国货的竞

争水平也提高了。

中国年轻一代对自己国家的民族文

化 ， 有着强烈的自豪感 ， 这是 “国货热

潮 ” 能够产生的时代机遇 ， 大部分

的年轻人也愿意全心全意支持国货，

只要产品的质量 、 设计等与价格匹

配 。 “成为爆款是需要硬实力的 ”，

这是李佳琦坚持的观点 。 而当新

生国货已然成为爆款之后 ， 如何

经历时间的检验 ， 成为兼具品质

保障 、 历史积淀和人文内涵的品

牌 ，从而更好地屹立于世界，是更长

远的命题。

①李佳琦

在直播间的工

作照。

②花西子推出的

“西湖印记定制礼盒 ” 将

西湖之景印入产品， 并复刻

江南纸雕工艺， 定制了五款花西

子热门产品。

③花西子推出的 “同心锁口红” 使用了

微浮雕工艺和花露胭脂古方。

④完美日记推出的 “小细跟口红” 从研发到

上市经历了 88 版设计稿。

①

②

④③

制图： 李洁


